

REDACCION
 Conde de Rius, núm. 12, entresuelo

ADMINISTRACION
 N.º 13, 2.º

Preios de suscripción
 Tarragona, trimestre... Ptas. 4.00
 España, trimestre... 4.50
 Unión postal, un año... 36.00
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.— Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATOLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA—Stos. Bruno cf. y Marcelo m.
SANTOS DE MAÑANA—Stos. Marcos papa y Augusto.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE
 (Aprobada y bendecida por Su Santidad)
 El Apostolado acerca de los jóvenes.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

Oh Jesús mío por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás injunciones de nuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos, y más los sacerdotes, trabajen con celo por los jóvenes.

RESOLUCION APOSTOLICA

Sostener en las parroquias las congregaciones de jóvenes.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en San Juan Bautista.

Cantos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Iglesia parroquial de la Sma. Trinidad, permaneciendo el Señor de manifiesto, por la mañana de ocho á once con las misas de exposición y reserva á las horas acostumbradas, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose á las seis y media el serafico Trisagio.

MES DEL SANTISIMO ROSARIO

Se celebra durante el mes de octubre en las iglesias y horas siguientes:

- Catedral.—A las siete en la Capilla de Nra. Señora del Claustro, y á las doce en el altar de Nra. Señora del Rosario.
- Santisima Trinidad.—A las cinco y media de la mañana, y á las seis de la tarde, con exposición menor.
- San Francisco.—Durante la Misa de las ocho.
- San Juan Bautista.—A las seis de la tarde con Exposición mayor, Trisagio, Rosario, ejercicios del mes, acto de desagravios y reserva, con bendición.
- Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al anochecer, con Exposición menor.
- Carmen.—A las siete de la mañana, teniendo lugar á la misma hora el mes de Santa Teresa, terminando con los gozos cantados.
- San Miguel.—A las siete de la mañana.
- San Pedro.—A las siete de la mañana.
- Dominicas de la Presentación.—A las seis y media de la mañana.
- Beatas de Sto. Domingo.—A las siete de la mañana.
- Jesús María.—A las seis de la tarde.
- Hospital.—A las seis de la mañana.
- Hermanas Terciarias del Carmen.—A las siete menos cuarto de la mañana.
- Santa Clara.—A las seis y media de la mañana.
- Españanza.—A las seis y cuarto de la mañana.
- Capilla del Asilo de Huérfanos.—A las seis de la mañana.

El Apóstol del trabajo

(DE COLABORACION)

El orgulloso deseo de igualarse á Dios fué la causa de la prevaricación de nuestros primeros padres, y la humildad aneja al trabajo fué la pena impuesta por la Justicia divina, condenando á la humanidad á comer el pan regado con el sudor de su frente: *in sudore vultus tui vesceris pane*.

Viendo el Angel caído, sin hermosura ya y sin luz, á la primera pareja humana tan limpia y resplandeciente con la inocencia bautismal; sintiendo en su interior un envidioso pesar por el ageno bien, formó el diabólico proyecto de arrastrarlos en su perdición, ya que no le era dable igualarles en gloria. Y tomando la figura del reptil más rastroso, que en adelante había de simbolizar la astucia y la envidia, se arrastró bajo las frescas y olorosas flores del Paraíso terrenal y circundó á la primera mujer de aquellas sutilísimas redes en que había de sucumbir su pureza con merma de su hermosura original. *Eritis sicut Dii*, «seréis como dioses». Este es el cebo que pone el diablo en los lazos que tien-

de á la representante del sexo débil, para que auxiliada por los atractivos de la belleza de que el Señor la había dotado, atrajera al representante del sexo fuerte al abismo del mal.

El orgullo en la mujer y la sensualidad en el hombre han sido siempre las causas generatrices de la gran parte de los crímenes que se cometen en el mundo. Por esto Dios impone á nuestros progenitores el trabajo con todas las humillaciones y penalidades que le son anejas á fin de reprimir el orgullo y aplacar los fuegos de la concupiscencia.

Jesucristo, dándonos ejemplo práctico en el camino de la expiación, quiso nacer en un hogar donde el trabajo era el único medio de subsistencia y con sus augustas manos empuñó las herramientas del carpintero en el taller de S. José. El apóstol S. Pablo ganaba su sustento con el trabajo manual que compartía con las elevadas tareas apostólicas y todos los maestros de la vida ascética, fijaron el trabajo en las reglas que impusieron á sus discípulos.

San Bruno, cuya fiesta celebra hoy la Iglesia al fundar la benemérita relión de los Cartujos, hizo del trabajo el eje sobre el cual girara la vida penitente que en las soledades del yermo señaló á los hombres privilegiados que hastiados del mundanal bullicio se refugiaron en la Cartuja, siguiendo el camino áspero que les trazaba Bruno con su cayado apostólico, haciendo florecer los yermos, secando y saneando los terrenos pantanosos y convirtiendo los focos del paludismo en floridos y fructíferos vergeles.

Nuestra querida ciudad ha tenido la inestimable suerte de ser elegida por los santos y laboriosos hijos de Bruno, expulsados por los sectarios de la vecina república, para establecerse entre nosotros, predicando con sus levantados ejemplos que el trabajo es la única solución del pavoroso problema social que se cierne sobre la sociedad, amenazando precipitarla en el caos del anarquismo.

Apenas instalados en nuestra capital, la honrada clase obrera ha empezado á tocar los beneficios resultados que doquiera sientan su planta los cartujos, reporta el pueblo de su ilustrada laboriosidad. No sólo han facilitado trabajo bien remunerado á multitud de obreros, condenados á la miseria y á la inercia, sino que al despuntar la huelga causada por la demanda de la jornada de ocho horas, fueron el peso que hizo inclinar el fiel de la balanza en favor del obrero. Recientemente al organizar el comercio una suscripción para suplir la mezquindad de la cantidad consignada por el Ayuntamiento para socorrer á los pobres, con ocasión de las fiestas de nuestra patrona Santa Tecla, los hijos de San Bruno contribuyeron con crecida suma á tan laudable obra, sintiendo que los innumerables perjuicios que les ha causado la persecución de los republicanos franceses, no les permitiera dedicar á la misma una cantidad más en armonía con el amor que todos sienten hacia la sufrida clase trabajadora.

R. B. F.

Lo del Cantinero

El ya famoso *Chato de Jaén*, pica-ro redomado, ladrón sobresaliente, que parece llamado á eternizar su apodo, va prestando al asunto del

Cantinero un interés excepcional. Sus revelaciones, de resultar verdaderas, no pueden ser más graves. Citando el nombre del Sr. Almería, exdelegado de Vigilancia, dice de este señor que cuando la perpetración de cierto robo en casa del marqués de Urrea, por valor de unos 30.000 duros, llamó al *Chato*, complicado en aquel crimen, y después de mucho regateo, convinieron los dos que el *Chato* entregara al jefe 1.000 pesetas, como precio de la impunidad que éste le aseguraba. Sobre esto han tenido un careo el Sr. Almería y el *Chato* ante el Sr. Ortega Morejón, siéndole de notar la excitación nerviosa con que hablaba el exdelegado y la serenidad, aplomo y firmeza del timador. El Sr. Almería lo negó todo: el *Chato* se ratificó en sus afirmaciones, citando á las personas que tuvieron más ó menos intervención en el asunto ó pudieron conocerlo, y añadiendo otro caso no menos curioso, referente á otro enjuague solicitado por el propio Sr. Almería, y en virtud del cual y mediante la entrega de 25 duros, pudo el *Chato*, reo de complicidad en un robo cometido en la casa de préstamos de la calle del Barquillo, refugiarse en la montaña, escapando de las manos de la guardia civil por los buenos oficios del hoy exdelegado de Vigilancia.

Mayor gravedad, si cabe, revisten las declaraciones del redactor de *La Correspondencia de España*, Sr. Escobar. Dicho señor acusa concretamente á los Sres. Almería, Marsal, Visiedo, Carbonell, Luna, Roch y Moreno Gual. Especialmente de Luna cuenta un hecho horripilante. Preso por sospechas un timador de diez y ocho años, el Sr. Luna le exigió que confesara, poniéndole á cuestión de tormento. Después de abofetearle sin resultado, le ató á una silla, le dió una brutal azotaina con un vergajo, quemándole la cara y los labios con un cigarro puro, según tenía por costumbre. El infeliz timador salió en grave estado de aquellos martirios, y el delegado, asustado de su obra, mandó que le dejaran abandonado en la escalerilla del Pretil de los Consejos. Llevado de allí al Hospital, falleció á los tres días, sin que su madre consiguiera verle.

El desgraciado era inocente.

Federació Agrícola Catalana-Balear

VII Congrés Agrícola que ha de celebrarse els dies 22 y 23 de maig de 1904 en la vila de Vendrell.

CONVOCATORIA

La Cambra Agrícola de Vendrell y sa comarca, organitzadora del VII Congrés Agrícola que anyalment celebra la Federació Agrícola Catalana-Balear;

Cumplint l'acort del darrer Congrés celebrat á Manresa en el qual se indicá á aquesta vila com á punt per celebrar lo vinent Congrés;

Secundant las iniciativas de la Federació y atenent lo molt necesarias que han estat, son y serán aquestas reuniones ahont los pagesos se coneguin, s'endressin sas impresions, discuteixin sos pensaments y aprenquin á conèixer la forsa que podrien treurer d'anar plegats en defensa dels seus interesos;

Convida á tots los pagesos pertencients á dita Federació, y als que están fora d'ella, á las sessions que's tindrán en aquesta vila los dias ja indicats, y en lo llech y horas que ja's farán saber degudament.

Serán objecte de discussió pública los següents Temes, quas ponencias están encomanadas á conegudas personalitats agricolas, á qui está també confiada la redacció dels Questionaris que á son degut temps se repartirán.

Ordre dels Temes

I. Benefici que pot reportar la cria ó recría del bestiar á la agricultura, y per lo tant fins á la viticultura.

II. Avicultura práctica. Benefici de la avicultura en la economía doméstica de las casas de pagés.

III. Contratemps materials ab que s'ha de lluytar en la reconstitució de la vinya sobre ceps americans.

IV.—Contratemps morals ab que's troba l'agricultura devant de las tributacions que se li imposan.

V. La destilació de alcohols en sas relacions ab la viticultura, y concurrencia que en los vins poden fer productos no procedents dels ceps.

VI. Medis de fomentar las sortidas dels productos de la terra.

L'ordre dels Temes será donat per la Comissió organitzadora quant se pugui conèixer la importancia de la discussió probable ó bé per facilitar de millor manera dita discussió.

Aquesta Cambra convida á sas iguals, á tots el Centres y Asociacions agricolas de Catalunya y Balears, y de fora d'aquesta Federació y á tots el pagesos y á tots quants se interessin per la agricultura á que compareguin en dits dias al esmentat Congrés; agrahintlos que lo més pròmpte posible nomenin los seus Delegats, ab los quals la Comissió organitzadora pugui posarse en intima y constant relació. Se atmeterán aquestos nomenaments fins lo dia primer de janer del vinent any 1904, devent esser degudament autorisats per lo president y secretari de la respectiva Corporació.

Aquesta Cambra Agrícola confia en lo zel de las Asociacions, y els agricultors tots, pera posarse al costat dels que treballan en favor dels primordials interesos de la nostra terra.

Vendrell 27 setembre de 1903.— Lo president Joan Vilá.— P. A. de la C. O.— Lo secretari general, Rafel Fusté.

Nota.—Tota la correspondencia deurá remetes al secretari general de la Comissió executiva del VII Congrés Agrícola Catalá.—Vendrell.

COMENTARIOS

Tengo á la vista un artículo publicado en *El Herald* y firmado por Luis Bonatoux, el *ogro revolucionario*, como se llama así mismo, que es un documento preciosísimo, pues como él dice muy bien, queriendo elogiar el movimiento republicano, acaba por encomiar con verdadero entusiasmo, á S. S. Pío X.

Reconoce Bonafoux que el Papa está brillando por la humildad sincera, por la misericordia positiva, por la frugalidad ascética y tomando pié de la conducta del Pontífice exclama: ¡Pero si es que Pío X, hasta ahora me parece más verdaderamente demócrata que los Jaures, los Bedel, y tutti quanti del socialismo europeo!

Luego, encarándose con los Deschanel, los Millerand y otros revolucionarios, *desvanecidos por el poder*, les dice: «yo no se de vosotros ningún discurso socialista que diga mas que lo hecho por el Papa; lo que hace el Papa no es predicar, sino dar trigo y darlo desde el Poder ó sea á la hora de la verdad, cuando hay que hacer bueno lo que se ofreció desde la oposición. El ex-cardenal Sartre añade el *ogro*—está desarrollando en el orden social y moral, el programa cristiano, bien al contrario de los Millerand, que escalonan la cumbre del Poder blandiendo un programa que no han cumplido.»

Termina el Sr. Bonafoux con estas palabras: «Paris aplaude al Papa. ¡No ha de aplaudirle! ¡Está Paris tan hartado de republicanos y socialistas que no hacen cosa de provecho para el pueblo, y que, atentos exclusivamente á su vanidad loca y á su metro personal pasan la vida llamándose los unos á los otros vendidos, estafadores, asesinos y bebedores de ajeno! Paris vuelve los ojos hácia la augusta y serena faz de un Papa de corazón joven, aunque aparezca á través del viejo sol del Vaticano!...»

¡Elocuentes palabras que pueden dar paso franco á la luz de la verdad en las inteligencias pervertidas y extraviadas! Bendigamos al Señor.

Lo de la policía va en *creciendo*. Anteayer hubo un meeting en Madrid [de delegados suspensos] y en él se hicieron las acusaciones más horribles y atroces contra los inspectores que estan con mando. ¡Pone los pelos de punta leer lo que dijeron aquellos hombres!

¿Qué hará el gobierno? Urge desinfectar de una vez las covachas policíacas de Madrid, si lo que se ha dicho es cierto.

Leo: El Sr. Montero Rios ha marchado al castillo de Moss, para celebrar una conferencia con el marqués de la Vega de Armijo.

¿Para qué se habrán reunido esos dos fusionistas, para arañarse?

Dice un telegrama de París: «De Sofia dicen que una fuerte columna turca sufrió una tremenda derrota en Belitza. El puesto turco de Semkof, fué aniquilado completamente.»

¡Adelante, amigos macedonios, adelante!

El Imparcial elogia la cordialidad de relaciones existentes entre los elementos liberales y la supuesta inteligencia de los Sres. Montero Rios y Vega de Armijo.

«Escribirá *El Imparcial* para la China, ó creará que los españoles nos chupamos el dedo?»

Déjese *El Imparcial* de andróminas y atienda á la política hidráulica de Gasset. Que nadie ha visto por ahora.

Miro la prensa y por todo veo lo mismo: toros, meetings republicanos, crímenes, suicidios... En fin, ¡que nos regeneremos!

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

En la Diputación

Ayer á las cinco empezó su sesión la Corporación provincial con asistencia de los Sres. Adell, Huguer, Freixa, Magrífra, Ballester, Boronat, Guasch, Figueras, Escoda, Olesa y Pelleja. Presidente: D. German Adell. Es aprobada el acta de la sesión anterior.

Se lee un telegrama del Sr. Inglesa en el que manifiesta hallarse imposibilitado de poder asistir, por enfermedad, solicitando dos meses de licencia.

Dáse cuenta de una comunicación del Presidente de la Audiencia pidiendo se consiguiera en el presupuesto la cantidad necesaria para establecer un gabinete antropométrico y fotográfico.

La Corporación se entera de un oficio del Ayuntamiento de Falset dando gracias por su acuerdo en el asunto de los caminos vecinales.

En vista de la imposibilidad en que se encuentra de asistir á las oficinas el empleado D. José Bas y de la defunción de D. Octavio Romeu, se proponen nuevos nombramientos para ocupar aquellas plazas, á lo cual se opone el señor Olesa, atendido á no haberse producido la vacante del cargo que sigue desempeñando el Sr. Bas.

Se acuerda convocar nueva subasta para acopios de carreteras.

Por fallecimiento del contratista don Juan Lloveras, del Ayuntamiento de Brañon, se rescinde el contrato verificado con dicho señor haciendo nueva subasta y procediéndose á la debida liquidación. Quedan aprobadas las ordenanzas municipales del Ayuntamiento de Dosaguas.

Se destinan 1.500 pesetas para contribuir al monumento que debe erigirse á la memoria del P. Verdager, pronunciando el Sr. Olesa, elocuentes frases encomiásticas para el gran vate catalán.

Es desestimada una reclamación formulada por la Diputación de Valencia sobre estancias de dementes, naturales de nuestra provincia.

Se lee dictamen para que se provea por concurso la plaza de conserje del monasterio de Poblet.

También se da lectura á una comunicación del señor gobernador haciendo presente á la Diputación el caso en que se encuentran estas Corporaciones de sostener ó subvencionar á los santos hospitales.

Solicítase autorización para ponerse de acuerdo con el Ayuntamiento de esta

capital para resolver el caso de la Escuela de comercio, adoptándose el de dirigirse a ésta entidad para que conteste por escrito.

Propónese la jubilación del director de caminos, D. Luis Cervera, que lleva 34 años de servicios, con las tres quintas partes de sueldo. Es aprobado.

El Sr. Boronot pide se fije un criterio exacto y definitivo para que quede legislado lo que invariablemente haya de hacerse en estos casos, dando el señor Olesa explicaciones del dictamen y evidenciando la dificultad de sentar una pauta inalterable, por tratarse de casos que tienen circunstancias diferentes unas de otras.

El Sr. Guasch propone, y así se acuerda, que la comisión de Hacienda presente un plan de jubilaciones.

Se acuerda, asimismo, reclamar de la Dirección general los títulos de la Deuda necesarios para responder de la compra de unos terrenos con destino a la casa de beneficencia de Tortosa.

El Sr. Freixa explica las gestiones por él realizadas en este asunto, proponiendo se den las gracias a los diputados y senadores que lo recomendaron.

El Sr. Olesa se adhiere, haciendo extensivas las gracias al Sr. Freixa.

El mismo diputado explica los trabajos que la Comisión nombrada para entender en el asunto de los caminos vecinales, llevó a cabo al día siguiente, diciendo que fué recibida por el ingeniero jefe de Obras públicas, el cual prometió suministrarle, hoy, cuantas noticias constituyen su plan, lo que espera, el Sr. Olesa, poder comunicar en la sesión de esta tarde.

Quedan sobre la mesa dos dictámenes, cuya lectura no pudimos entender.

El Sr. Ballester presenta una proposición para que se facilite un ejemplar del proyecto de presupuesto a cada diputado, para poder hacer del mismo un estudio detenido. Es aprobada.

El Sr. Olesa dice que hoy debe reunirse la Comisión de Hacienda e invita acudan los señores diputados para ilustrarla con sus observaciones.

Terminado el despacho ordinario, hace uso de la palabra el Sr. Freixa para pedir explicaciones a la presidencia sobre su visita a la Casa de Beneficencia que, según un colega local, demostró que los asilados están mal atendidos, en el sentido de comer mal y vestir peor.

El presidente dice que efectivamente pudo apreciar grandes deficiencias, pero que ellas son debidas al estado precario de la Diputación.

Replica el Sr. Freixa insistiendo en lo mismo; hace leer el suelto publicado por el *Diario*, que confirma lo que él ha visto personalmente, añadiendo que el arroz que se da a aquellos infelices es igual al que se suministra a los polluelos. Termina pidiendo una medida radical.

El Sr. Figueras solicita del presidente explicaciones más detalladas, a lo que se adhiere el Sr. Boronot, y el Sr. Adell las da en estos términos: que por no acudir los contratistas a las subastas se encuentran los asilados poco menos que sin ropa y sin calzado, pero que en lo referente a la alimentación, aun no siendo de calidad superior, es abundante y no mala del todo.

Intervienen varios diputados, todos en el sentido de que se ponga remedio a los abusos, caso de existir, a fin de borrar el padrón de ignominia que según el Sr. Ballester pesa sobre la Diputación en los asuntos de Beneficencia.

El Sr. Boronot pide asimismo se tomen acuerdos de gran envergadura.

El Sr. Olesa da oportunas explicaciones que orientan la discusión en su verdadero sentido.

Después de mucho discutir, se acordó que la Comisión de Beneficencia gire una detenida visita a aquel establecimiento benéfico y que hoy comunique el resultado al cuerpo provincial para tomar una resolución.

Croniquilla del domingo

La devota ciudad de Tarragona ha celebrado este año la fiesta del Santísimo Rosario con la magnificencia y solemnidad de los años anteriores.

Por la mañana fueron en número extraordinario los cofrades que se acercaron a la Sagrada Mesa, habiendo sido sentadísima la plática pronunciada por el M. I. señor Canónigo, D. Ramón Guillamet.

Después del oficio conventual se cantó una misa solemne en el altar de la Virgen.

Durante toda la tarde fué muy visitada la capilla del Santo Rosario, y a las cinco era inmenso el gentío que llenaba totalmente el hermoso erucero de la Metropolitana. Después de expuesto el Santísimo Sacramento en el altar mayor, se cantó el rosario, ocupando, después, la cátedra del espíritu Santo, el Canónigo Magistral, M. I. Dr. D. Antonio Balcells, que con la elocuencia que le caracteriza explicó las excelencias del rosario, dando reglas oportunísimas para mejor practicar tan recomendada devoción.

Había anochecido cuando tuvo lugar la procesión, que recorrió claustros e interior del templo, habiendo asistido infinidad de niños, muchos devotos y el Excmo. Cabildo Catedral, presidido por S. E. I. el señor Arzobispo.

Acabada la ceremonia religiosa, era hermoso el espectáculo que ofrecía la calle mayor, insuficiente para contener los miles de personas que salían de la Catedral.

En las demás iglesias se festejó, así

mismo, esta simpática y popular fiesta con lucidísimos cultos.

Habiéndose presentado el día con tiempo verdaderamente otoñal, pocas fueron las familias que dejaron de salir a disfrutar de los encantos que ofrece la presente época del año, desparramándose unos por el campo, llenando otros cafés y teatros, y concurriendo, no pocos, a la plaza de toros, en donde se había anunciado una función acrobática, y la ascensión del capitán Farriols en su globo Viva España.

El público, compuesto en su mayoría de mujeres y niños, fué bastante regular y los trabajos realizados, regulares también.

Hechos los preparativos, se elevó el globo magistralmente, siendo saludado el aeronauta, con aplauso unánime; pero sin duda por exceso de peso, ascendió poco, yendo a caer en un campo de tras palacio.

La rambla de San Juan presentaba hermosísimo aspecto con tan gran número de paseantes. La banda de Almanza amenizó aquel agradable paseo ejecutando las piezas anunciadas con la maestría de costumbre.

La Compañía de M.Z.A. ha expuesto ya al público el cartel anunciando el servicio especial de viajeros para Zaragoza con motivo de las fiestas del Pilar.

Para dicho servicio se establecen billetes de ida y vuelta en 2.ª y 3.ª clases, a precios reducidos; siendo los correspondientes, Paseo de Gracia y Sans, pesetas, 18'75 en 2.ª y de ptas. 12'60 en 3.ª.

La expendición de dichos billetes se efectuará en dos períodos: el primero del 7 al 9 para ser utilizados a la ida en los trenes especiales que desde Barcelona y Reus se expedirán el día 10 a las 7 horas 21 minutos y 7 horas 18 minutos respectivamente, y al regreso en los trenes especiales que partirán de Zaragoza el día 16 con destino a Reus y Barcelona a las 5 horas y 7 horas 20 minutos y el segundo del 11 al 16 para hacer uso de ellos en el tren correo núm. 845 procediendo los viajeros de Barcelona, Paseo de Gracia y Sans; en el tren mixto núm. 843 si proceden de Villanueva, San Vicente, Roda, Reus y Marsá; en los trenes 845 y 371 si son originarios de las Estaciones de Mora, Fabara inclusivos y en los trenes 843, 863 y 871 siendo originarios de las Estaciones de Caspe a El Burgo inclusivos y de Alcañiz.

El regreso de los viajeros con billete de los expedidos en el segundo período, podrá efectuarse del 17 al 21 por el tren correo núm. 846, a las Estaciones de Sans, Paseo de Gracia y Barcelona, por el tren mixto núm. 844 a las Estaciones de Marsá y Villanueva inclusivos; y por los trenes núms. 844, 872 y 874 a las Estaciones de El Burgo a Caspe inclusivos y la de Alcañiz.

Por disposición de la Junta directiva de la Congregación de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo el día 7 de los corrientes se celebrarán en la iglesia de Nazareth desde las ocho de la mañana, tres misas en sufragio del alma del que fué congregante D. Jaime Rimbau Senabre (q. e. p. d.)

Se invita a los señores congregantes y a los fieles devotos de las santas ánimas del Purgatorio.

El 19 del actual mes publicarán los *Boletines oficiales* la convocatoria para las elecciones municipales.

Estas se verificarán el día 8 de noviembre próximo.

El período electoral será de veinte días.

Para cubrir la vacante de vocal residente del Consejo Provincial de Agricultura, Industria y Comercio, producida por renuncia de D. Ramón de Montagut, que ha trasladado su domicilio a Alicante, ha sido nombrado nuestro particular amigo D. Luis Granada Nouchet, a quien felicitamos.

A las dos y cuarto de ayer tarde salió del cuartel del Carro la fuerza del regimiento de Almansa al mando del comandante D. Jesús Casanovas, siendo acompañado por la música a la estación, para dirigirse, en ferrocarril, a Tortosa al objeto de relevar el destacamento que se halla en dicha ciudad.

La fuerza relevada llegará a esta capital a las once de esta mañana, al mando del Teniente coronel D. Ramón Tomaseti.

Ayer se encontraba en esta ciudad el diputado a cortes por la circunscripción D. Ramón de Morenes, marques de Grigny.

La *Gaceta* ha publicado una real orden relativa a las elecciones, fijando las condiciones para ser elegido concejal en poblaciones mayores de 4.000 vecinos. Son éstas las de llevar cuatro años, por lo menos, de residencia en el término municipal y pagar cédula personal hasta la clase undécima, inclusiva.

Por los agentes de la autoridad tuvo que ser conducido al cuarto de detenidos, en la noche del domingo, un mendigo que en completo estado de embriaguez en malas formas pedía limosna a los paseantes de la rambla de San Juan.

Por ser mañana primer miércoles de mes, tendrán lugar a la hora de costumbre las Conferencias morales establecidas en este Arzobispado.

En las acreditadas panaderías «La Barcelonesa», de Juan Roset, Unión, 19, y de Matias Roset, Rambla Castelar, 24, se halla a la venta el excelente **Pan-Bizecho**.

El último número del popular semanario *La Barretina* contiene el siguiente sumario:

A la que salta, per Hortensius; Carta oberta al senyor Soriano, per Mont-Agut; Brometas, per S. RR.; Cervells esquadrats, per l'Ermita d'Horta; Una corrida de Manlleu, per Rat-Penat; Interviews, per Vicens Caldés Arús; Els descendents del mico, per En Nero de California; Moscas d'ase; Moviment teatral; Correspondencia; Such de cervell.

Gravats: ¡¡Xafll! per Toulot; ¡Se la cortical, per J. T. P.; A la sortida del meeting republicà, per V. Tapias; Conferencia de actualitat, per id.; La reforma de la policia, per Tanllat; ¡Avall com l'aygual, per Riudor; En Combes a Bretanya, per Siviús; ¡La Tribuna extraordinaria!, per J. T.; Sportman, per Font; Loret de Mar, fotografia de Joseph M. Gallissà; Historieta muda, per Toulot; L'arribada del Papu, per Gall.

Movimiento de personal en las parroquias del arzobispado. Han sido nombrados: Regente de Pont de Armentera don José Requesens, que era ecónomo de Montbrío de la Marca; ecónomo de Montbrío de la Marca don Hermenegildo Queralt, que era coadjutor de Milá; regente de Garidells don Manuel Samsó, que desempeñaba el mismo cargo en la parroquia de Febró; regente de Febró don Ramón Nalau, que era coadjutor de Maldá; coadjutor de Maldá don Jaime Constanti, que era regente de Albiol; regente de Albiol don Francisco Vives, que era coadjutor de Ciutadilla; coadjutor de Ciutadilla don Ramón Piñás; coadjutor de Miramar don Ramón Miret y coadjutor de Molnás don Jaime Boñarull.

El Rdo. Párroco de Pont de Armentera don José Brunet, fijará su residencia en Maldá, y el de Garidells don Antonio Domenech, en Valls.

Por acuerdo de la Dirección general de clases pasivas se ha declarado a don Manuel Salavera, Catedrático, numerario del Instituto de este capital, que fué jubilado por real orden de 27 de febrero último, con derecho al haber pasivo anual de 5.200 pesetas, cuyo pago se ha consignado sobre la Tesorería de esta provincia.

Ha llegado a Barcelona, con objeto de recojer municiones en aquel parque de artillería con destino al regimiento de Almansa, el primer teniente D. Joaquín Sacanell.

Noticias de Roma dan cuenta de que *L'Osservatore Romano* ha publicado la primera Enciclica de Su Santidad Pío X conmemorando a su antecesor León XIII.

En dicho documento se dice que es necesario restaurar el reinado de Cristo en las almas, y termina con una declaración sobre la independencia del Pontificado.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de la provincia durante el próximo pasado mes de septiembre, ha sido de 1.180.800 pesetas.

El cónsul de España en Perpiñán participa el fallecimiento de varios súbditos españoles entre los que figura Francisca Fernández Calonda, natural de Mora de Ebro y de 61 años de edad.

El día 10 de los corrientes y hora de las once de la mañana tendrá lugar en la Comandancia de carabineros de esta ciudad, un concurso para la adquisición de un caballo.

El domingo por la tarde un matrimonio mal avenido armó un gran escándalo en calle de Talavera, al que puso fin un guardia municipal que acertó a pasar por aquel sitio.

En virtud de lo dispuesto por la dirección de obras del Canal de Aragón y Cataluña ayer empezaron los trabajos en Almenar (Lérida).

Anteayer noche un pastor que transitaba por el puente del ferrocarril del Norte, tuvo la desgracia de perder el equilibrio cayendo al paso inferior de dicha vía que da acceso al barrio marítimo de San Pedro, fracturándose una costilla y sufriendo varias contusiones.

En vista de su grave estado, tuvo que ser conducido en carruaje al Hospital civil, donde, el médico y demás personal del establecimiento, le prestaron los cuidados necesarios.

Se ha establecido en esta ciudad una Academia general preparatoria para las carreras militares bajo la dirección de D. Ricardo de A. Monedero.

Se ha publicado el número de la ilustración católica *La Hormiga de Oro* correspondiente al día 3 de octubre con texto variado e instructivo, dedicado especialmente a las festividades eclesíásticas propias de estos días, tales son Nuestra Señora del Rosario y el gran santo Francisco de Asís.

Forman su parte ilustrativa un cuadro de san Francisco del Guernsey, y una hermosa estatua del mismo, que se conserva en el Colegio de Herbón, junto a Padrón (Coruña); vistas de la iglesia y convento de San Francisco en Santiago del Estero (República Argentina), grupos de religiosos franciscanos y de otras personalidades que han concurrido a las fiestas celebradas en la indicada población; retrato del Ilmo. Sr. Torres, obispo de Menorca, y vistas de su Catedral y de Ciudadela; efectos producidos en el Havre por los recientes temporales, y escenas del cuerpo de bomberos de Barcelona en el Parque.

Ha sido solucionada la huelga de los obreros de la fábrica de los Sres. Alemany y Font, de Caldas de Montbuy.

Se ha dirigido una real orden circular a todos los gobernadores civiles, ordenándoles que den la mayor publicidad posible al decreto del ministerio de Obras públicas, referente a la expedición de obreros al extranjero.

En virtud de las dos últimas disposiciones del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, referentes a la simplificación de los estudios elementales de la carrera del Magisterio, resulta que en nuestro Instituto general y técnico continuarán los exámenes de ingreso y matrícula para dicha carrera hasta el 15 del actual: que los Bachilleratos que aprueben los dos cursos de Pedagogía y prácticas de escuela podrán graduarse de Maestro elemental y que el número de cursos para obtener el título es solo de dos años, siendo muy reducido el número de asignaturas.

Leemos en un colega: «Según nuestros informes, aunque el Gobierno desea celebrar un tratado de comercio con Francia, hasta ahora sólo ha habido un cambio de impresiones.

La clave está en los derechos de los vinos, porque la República vecina tiene que atender a los de Argelia; pero el Sindicato de Burdeos desea la entrada de los vinos españoles, para evitar que se elaboren aquí similares.

Algo se ha hecho ya para celebrar un tratado comercial con Alemania, porque se ha convenido en nombrar Comisiones de ambos países; pero no se sabe dónde se reunirán, y se cree que el imperio germánico querrá tratar antes con Italia.»

Han sido nombrados maestros en propiedad de Cambrils (barrio de la Marina) y Riudoms (auxiliaria) los Sres. don Ramón Iglesias Mayorán y D. Juan Serra Jover; interinamente de Reus (auxiliaria) Alió y Santa Oliva, las señoras doña María Vallvé Aguiló, doña Raimunda Domenech Gavaldá y doña Jacinta Vives Sedó, y sustituto de Dosaiguas doña Mercedes García Fortuny.

Neurostegeno Sagrañes.—Curación pronta y radical, en sus múltiples manifestaciones.

Por no haber accedido los patronos, a excepción de uno, a cerrar sus establecimientos a las tres de la tarde los días festivos, el sábado se declararon en huelga los oficiales barberos de Villanueva y Geltrú. Cree que holgando los sábados y domingos, los dueños se verán obligados a ceder a su pretensión.

El Sr. Gasset propónese reorganizar el cuerpo de interventores de ferrocarril, reintegrando a éstos en sus antiguas facultades con objeto de que se cumpla el reglamento de policía de ferrocarriles.

El Catedrático de Latín del Instituto de Reus, D. Nicolás Ruiz López, ha sido trasladado al Instituto de Lugo.

Como remedio para combatir la dispepsia en su principio, antes que llegue a ser un mal incurable, no hay otro tan eficaz como las píldoras de vida del doctor Ross.

Ovi Lecitina Giol.—El remedio más eficaz para la convalecencias.

Extracto del Boletín Oficial

Anuncio del Gobierno de la provincia haciendo público que se ha remitido al ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por don Juan Pla Piñol contra un acuerdo de la Comisión provincial.

Circular de la Administración de contribuciones sobre la distribución entre todos y cada uno de los pueblos de esta provincia del cupo señalado a la misma por la contribución territorial en concepto de rústica y pecuaria para el año 1904.

Anuncio de la Delegación de Hacienda disponiendo la enagenación en pública subasta, que tendrá lugar el día 27 del actual, de varias minas que detalla.

La Tesorería de Hacienda notifica por medio de anuncios, una providencia de-

clarando incursos en el único grado de apremio a varios ayuntamientos de esta provincia; y que desde el día 2 del actual quedó abierto el pago del 1, 3 y 40 por 100, premio de formación del padrón Las Alcaldías de Calafell, Roquetes, Febró, Cunit, Almoester, Secuita, Villabella, Pauls, Riudecols, Ceballá del Cado, Llorens, Cherta, Masdenverge, Vallmoll, La Nou, Aleixar y La Figuera, anunciando diversos servicios de sus respectivos municipios.

Cédula del Juzgado de instrucción de Falset citando a declarar a Francisca Jordá Mas y Maria Miret Malet.

Centre Catòlic d'Obrers

Una de las cosas que mes alegran l'ánima d'aquell que notablement aima la terra que l'ha vist nàixer, és lo contemplar com resuscitant pausadament aquelles hermosas costums y tradicions, quina trilogía de Fé, Pàtria y Amor, se reconcentra de nou en lo cor de nostres germans y escampantse'l riarol, creix, creix com caudalós riu arribant sas ayguas regeneradoras fins als tendres cors de la juvenalla.

La Fé que'ns fa mirar lo cel y engrandeix tots los ideals, enlaint tots los esforços per realisarlos: la Pàtria que'ns fa mirar com propi lo sol regat ab llágrimas de dolor, fecundat ab gotas de suhor o ennoblit ab regueras de sang vessada en sa defensa; l'Amor que'ns fa mirar ab tendresa la llar ahont s'han sentat deu generacions que'ns demanan veneració per son nome imitació de sas virtuts.

La nostra humil Societat s'ha propostat restaurar aquella antiga germanor y aquella educació peculiar, ab que'l poble, quins habitants en bona part no sabían llegir, arribavan a la major cultura posible.

Subjecte nostre poble fins ara a disensiones y malas vivensas, la dita Societat té lo carácter d'obrerá organisante-se en ella un protectorat hont apartant, ab un article, a la juventut dels mals camins li proporcionar tota classe de pasatemps honestos y morals: de manera que forma un conjunt harmònic y agradós.

Per aixó las personas de bona voluntat se proponen que hi contribueixi tothom en general: ríchs y pobres, propictaris y brassers, grans y petits.

Un any conta de vida tant benemèrita entitat, un any que uns quants jóves entusiastas y decidits apoyats per digníssimas personas, al contacte de purificadoras ayguas sentiren una corrent eléctrica pel cos y despertant d'un adormiment de cinch sigles y veyente vestits ab robas forasteras, ab hàbits y costums que no eran los seus, recordaren que'ls corria per las venas generosa sang cambrilenca, que tenían un esperit que servar pur perque es dó de Deu, y'ls dons de Deu nos desprecian y tiraren bon tros lluny tot lo enmatlleat per abressar lo que'ls sortia del cor y estava en harmonia ab son geni, ab son carácter, ab sos sentiments.

Be's mereixen, donchs, que'ls hi dediquem aquestas ratllas; no importa que nostra tosca ploma ho hagi fet ab imperfecció: lo bo sempre es bo; y las sevas virtuts no necessitan los adornos del estel en sa descripció, donchs tenen per si mateixas un atractiu indefinible.

Si volem conservar nostre carácter especial y típic y la sanitat y robustesa de nostras costums, es precis procurar formar homes morigerats, vigorosos y dignes.

Aquest deu ésser un dels objectius capdals de nostra tasca si volem assolir un poble sa y robust.

Hem de ésser fermes y forts y per conseguirho debem treballarhi tots comensant per reformarnos nosaltres mateixos, y continuant la tasca en vers nostres germans, particularment los que han de constituir las generacions del pervindre, procurant que aqueixas qualitats se fonamentin en el nostre esperit.

Treballem; que no'ns acobardin las contrarietats dels enemichs que en son número no poden combatre; menyspreem la vanitat; pueril de fingir que's fa molt sens poch treball; no'ns avergonyim, com diu Balmes, de las condicions impostas a la humanitat entera, y una d'aqueixas es que no hi ha progrés sens treball.

¡Tant debó passessin a realisar-se els ensomnis dels cors enamorats de nostre poble y tant debó que units tots siguin exemple dels compatricis!

LLUIS ROVIRA.

Cambrils 2 d'octubre de 1903.

A guisa de comentarió, por si alguno hace falta a las líneas transcritas, expresamos la satisfacción inmensa que nos causa la realización de obras como la de que se trata. Esto es lo que urge de veras, esto lo que se impone para llevar a cabo la obra de la regeneración de la sociedad.

El movimiento se demuestra andando, y nosotros, que oímos con la sonrisa en los labios a muchos de los nuestros que no hacen más que predicar y predicar, creemos sinceramente en el celo y entusiasmo de los buenos católicos cambrilenses, los cuales, dejando a un lado jeremías, lamentaciones y retóricas baratas, han empezado por donde debían empezar, por las obras. Bien por los animosos propagandistas, sigan adelante, seguros de que no han de faltarles las bendiciones de Dios; ni el apoyo de los hombres de buena voluntad.

SECCION DE ANUNCIOS

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent Salud unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

Sres. Climent y C.^a Tortosa.—Muy señores míos: el niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una escrófula crónica. Cansado de usar sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos ensayé los Hipofosfitos Climent, encontrando alivio al paciente en el primer frasco y muy pronta la curación completa.—Doctor Siloniz, Catedrático de Barcelona.

COMPANIA FRANCESA DEL "GRAMOPHONE"

MAQUINA PARLANTE

LA MAS PERFECCIONADA Y SENCILLA

de las conocidas hasta la fecha



Depositario y representante

EN

TARRAGONA

Francisco Rigau, Bajada de Misericordia, 14, Relojería

Reparaciones de todas clases

COLEGIO DE ESCUELAS PÍAS DE VALLS

En este Colegio, el 15 del presente mes de septiembre, empezarán las clases de primera enseñanza, comercio práctico y la preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, comercio y demás carreras de carácter oficial; el 1.º del próximo octubre, comenzarán formalmente las clases relativas á estas últimas enseñanzas; y desde el mismo 15 de septiembre, quedará abierta la matrícula para las asignaturas oficiales.



Bachillerato, Comercio, Primera enseñanza en sus tres grados, Párvulos, Elemental, Superior.

Música, Idiomas: francés, inglés, italiano, Dibujo y Pintura.

Visitas á fábricas y talleres. Excursiones y viajes escolares.

Clases y dormitorios: espaciosos y ventilados.

Pensionistas. Medio pensionistas. Recomendados. Externos.

LEVADURA DE CERVEZA SERRA

Superior á la ZARZAPARRILLA y a los mejores depurativos conocidos

DE VENTA: FARMACIA DEL CENTRO, DE

MANUEL FONT.-RAMBLA SAN JUAN, 57.-TELEFONO, 48

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico

El día 16 de octubre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander, y el 26 de la Coruña el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor

MANUEL CALVO

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

LEON XIII

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Plata, con trasbordo en Puerto-Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Trinidad, Guantá y Cumaná con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 19 de octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ALICANTE

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapoor y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de octubre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor

P. DE SATRÚSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

Línea de Fernando Poo

El día 25 de octubre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 23 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Para más informes en Barcelona. Sres. Ripoll y C.^a, calle Dormitorio de San Francisco, 25, principal.

EL RECADERO

ANDRES CAÑELLAS

deseando corresponder al favor que Tarragona le ha dispensado, ha establecido desde el 1.º de agosto un doble servicio diario, domingos inclusive, entre Tarragona y Barcelona, siendo la hora de salida de Tarragona las cinco de la mañana y de regreso las cinco y diez tarde, alcanzando los recados por teléfono, desde las nueve mañana á las cinco tarde, dirigidos á la calle de Filateras, 5; no dudando que por mi prontitud y confianza demostradas, continuará el público dispensándeme su favor.

Las direcciones en Barcelona son:

FILATERAS, 5 Y HOSPITAL 2 Y 4 Y EN TARRAGONA

Plaza Cedazos, 34 (esquina bajada de Misericordia) y Apodaca, 1

NOTA.—Los telefonemas, dirijanse todos á la calle de Filateras, si se expiden después de las diez, y los expedidos antes, pueden indistintamente dirigirse á una ó otra casa.

RECADERO DIARIO ENTRE TARRAGONA Y TORTOSA

LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO